



九曜星

発行：令和7年12月16日

日本の文化と年末

校長 加藤 秀樹

北風が身に染みる季節となり、校庭にもきれいに色づいたイチョウの葉や落ち葉が色鮮やかなじゅうたんを作りました。長い夏から短い秋を経て、いつもの冬を感じる時期となりました。今年の冬は、平年並みかやや寒い冬になるそうです。

8日から実施された個人面談では、ご多用の中、お越しいただきありがとうございました。短い時間ではありましたが、子供たちの学校とご家庭での様子を重ね合わせることで、一人一人の理解を深めることができました。今後も家庭と学校が共に考え、支え合いながら子供たちの健やかな成長に力を尽くしていきたいと思います。

さて、今月は一年の締めくくり・・・そして、新しい年を迎える準備が始まる時期です。日本では古来、節目のこの時期に行う習慣がありました。それは日本の伝統文化として、長く引き継がれてきたものです。国語の教科書では、どの学年も日本文化について学ぶ機会があります。なぜ国語で・・・。それは、日本人である私たちが、日本文化を知らなかったり、よさを話されなくなったりしてしまったことに一つの要因があるようです。国語の学習では「伝統的な言語文化に関する教育」を充実させています。例えば、国語の教科書には「受け継がれる言葉」という学習があります。しりとり・言葉あそび・数え歌・いろはうた・ことわざ・短歌・俳句・慣用句・落語・能・狂言・歌舞伎（映画「国宝」も大ヒットし、邦画実写映画の興行収入歴代1位～約173.7億円、動員1231万人～を記録しました）などの言葉の文化に触れるだけではなく、季節の言葉を学習には、季節の行事について調べたり体験したりする学習もしています。優れた日本文化に学習として出会うことで、日本のよさを理解したり、語彙を豊かにしたりして、ものの見方を広げることにもつながっていきます。年末年始のこの時期は、日本独特の考え方を知ったり、昔から伝わる知恵に触れたりすることができる貴重な機会がたくさんあります。自分が住んでいる国のすばらしさを・・・ぜひ感じてください。



【大掃除】大掃除は、くる年にたくさんの福を授かりますようにという願いを込めて、1年間にたまつた汚れを祓い清めて新しい年を迎える行事です。もともとは「煤払い（すすはらい）」と言いましたが、現在では「煤払い」という社寺で行われる行事をさすことが多いようです。お正月は、1年で最も大切な節目と考えられていました。大切な節目には、家の隅々まできれいに掃除をして、心身ともに清らかな状態で迎えたいという気持ちの表れもあります。「家に掃除は大人がするもの」ではなく、子供たちにも大掃除の由来を教えて自らも家族の一員として働くことの大切さを経験させたいものです。

【年越しそば】大晦日には年越しそばを食べるという習慣があります。近年は、そばだけではなく「年越し〇〇」といういろいろな食べ物をあてているようです。しかし、そばを食べる風習には、「細かく長く生きられますように」という長寿の願いが込められています。もともとそばは、雨風に強く、太陽の光を浴びると伸び上がるという性質があることから、健康長寿の縁起物として扱われていました。麺の上に乗せるエビの天ぷらは長寿、油揚げは商売繁盛のシンボル・・・というように、年越しそばにも込められた願いがあります。



このように、身近なところにも文化は脈々といきています。年末年始の行事を学びとの出会いと考え、見分を広げるだけではなく、知恵を学ぶ機会としていってほしいと思っています。

子供たちにとって、保護者の皆様や地域の皆様にとって楽しい年末年始になること、そして来年が皆様にとってすばらしい年になることを祈っています。

来年もご支援ご協力どうぞよろしくお願ひいたします。

お願ひ・お知らせ

◆放課後の過ごし方について◆

朝晩の冷え込みが厳しい時期となっていました。また、日が暮れるのも早くなり夕方 16 時 30 分には薄暗くなっています。

学校では、後期からは、16 時 30 分には自宅に到着しているように指導しています。

各学年の実態に応じた指導を行って参りますが、ご家庭でも、放課後の過ごし方・時間の使い方等について話し合い、声をかけていただけたらと思います。よろしくお願いします。

◆口座振替のお知らせ◆

今月 25 日(水)は、給食費・学校徴収金の第6期口座振替日です。登録口座の残高を確認し、振替日前日までに、必要な金額をご用意ください。

口座からの引き落としができない場合、1月 15 日(木)に再振替を行います。再振替でも引き落としができない場合は、納付書・振込依頼書による金融機関等でのお支払いとなりますのでご注意ください。

なお、第1期から第4期で未納分があるご家庭については、教材費や校外学習費の支払いに支障が出ておりまので、お早目の納付をお願いいたします。

(学校給食費に関するお問い合わせ 市保健体育課 電話 245-5909)

(学校徴収金に関するお問い合わせ 教頭 電話 227-5576)

◆転出の連絡について◆

今年度末までに転出予定がありましたら、早めに学級担任にご連絡をお願いいたします。学年の児童数に大きな変更がある場合、来年度の学級数に変更が出る可能性がありますので、ご協力を
お願いいたします。

====学校閉庁日について====

児童生徒の心身の健康増進及び家族と過ごす時間の確保のため、そして教職員の心身のリフレッシュと休暇取得促進を図るため、冬季休業中に「学校閉庁日」を定めます。

本市における学校閉庁日は下記のとおりとなりますので、ご理解・ご協力くださいよう、よろしくお願いします。

☆千葉市内一斉学校閉庁日☆

令和 7 年 1 月 24 日(水)、25 日(木)、26 日(金)

※12 月 29 日(火)～1 月 3 日(土)は年末年始の休日です。

(1) 部活動やその他、児童生徒を登校させての活動等は原則行いません。

(2) 学校は原則職員が不在となります。

問い合わせなどはこの期間以外にお願いします。

(3) この期間における緊急の連絡先は、6 月 20 日付で「すぐーる」で配信しましたお知らせをご覧ください。